



**Universidad Nacional del Sur**  
**Departamento de Ciencias de la Salud**  
(8003-JSX) BAHÍA BLANCA – REP. ARGENTINA

**RESOLUCION DCS 390/2018**  
Bahía Blanca, 19 de septiembre 2018

**VISTO**

La propuesta presentada por estudiantes y egresados de la carrera de Medicina, de designar a modo de homenaje póstumo el espacio de la sala del Consejo Departamental del DCS, con el nombre del Médico Marcelo Agustín González Calbano.

**Y CONSIDERANDO:**

Que la propuesta mencionada expone con claridad los motivos que fundamentan la imposición del nombre al espacio de reuniones del Consejo Departamental;

Lo aprobado por unanimidad en Sesión Plenaria del 12 de Septiembre;

**Por ello:**

**EL CONSEJO DEPARTAMENTAL DE CIENCIAS DE LA SALUD  
RESUELVE:**

ARTÍCULO 1º: Adherir a la nota presentada por los estudiantes y egresados del DCS.

ARTÍCULO 2º: Proponer al Consejo Superior Universitario (CSU) el nombramiento “Méd. Marcelo Agustín González Calbano” a la Sala del Consejo Departamental del Departamento de Ciencias de la Salud y colocar una placa conmemorativa con su nombre en la puerta de entrada de la misma.

ARTÍCULO 3º: Solicitar al CSU la lectura de la nota elevada por estudiantes y egresados, presente como ANEXO 1, en Sesión Plenaria.

ARTÍCULO 4º: Pase al Consejo Superior Universitario y cumplido, vuelva a este Departamento.

Med. PABLO J. BADR  
SECRETARIO ACADÉMICO  
DEPTO. DE CIENCIAS DE LA SALUD

Med. Mg. PEDRO SILBERMAN  
DIRECTOR DECANO  
DPTO. DE CIENCIAS DE LA SALUD

## ANEXO I

### CELEBRO QUE TE INDIGNES

En primer lugar, celebro que te indignes. Es tan poco común que si fuera habitual el mundo viviría hirviendo. Y lo peor de todo es que, aunque lo diga el último libro de Freire, no aprendimos a enseñar a indignarse.

Yo claro que me indigno, aunque aprendí a ver que no todas las diferencias son injusticias. Ésta es una, la descubrí hoy, una constancia de la Agencia de Desarrollo en el concejo deliberante, año 2007 que dice que Saladero, entre otros, es un asentamiento irregular y deben tomarse medidas para restringir su crecimiento e incluso considerar su erradicación dado que es inhabitable por ser terreno inundable. ¿Qué hago con esto? La indignación sola es insuficiente, Saladero es más viejo que Bahía y 200 años después dicen que es inhabitable. Hay que hacer algo y ser creativos, además. Realizar un carnaval parece poco, pero en un barrio que perdió la alegría hace mucho es apostar a la organización colectiva. En un barrio donde se tiraban cuerpos durante la dictadura, hacer un carnaval es empezar a construir el tejido social que destruyó el terrorismo de estado. El miedo hace eso, te inmovilizás y empezás a desconfiar de todos. Reconstruir ese tejido social es poner a un barrio de pie para que dejen de violarlo.

Si no querés frustrarte, tenés que hacer algo. La injusticia no es que un niño o niña sea pobre, de hecho, habría que ver que consideramos pobreza. Injusticia es que lo traten diferente, como cuando le niegan una vacuna por no tener DNI. Esas son las cosas que tienen que entender, quizás no lo entendieron todavía, pero ser médico con una mirada amplia no es ponerse a hacer casas u organizar un sindicato, eso no te lo tiene que enseñar trabajo en terreno. Organizar un carnaval, en este caso, es una construcción de equipo, donde no se sabe bien quién aportó qué y va más allá de nuestro saber disciplinar de médico de familia.

Trabajo en terreno te tiene que enseñar a ver en un contexto la salud de la persona que te consulta. Que prescribas nebulizaciones sin saber si en la casa hay luz, es un error. Que recomiendes aumentar el consumo de verduras sin saber si pueden pagarlas, es un error. Que no realices una visita domiciliaria luego de una internación por bronquiolitis, es un error. Que le des recomendaciones escritas a alguien que no sabe leer, es un error. Que le preguntes directamente si sabe leer, también es un error: ser analfabeto es causa de mucha vergüenza para las personas, yo lo que hago es escribir y preguntar “¿usted me entiende la letra?”. No dar repuestas ajustadas al contexto familiar y comunitario de las personas es “inequidad clínica”, una injusticia donde tu saber vale menos que el de las personas que te consultan.

Que no te indignes, es un error, el peor de todos, porque no tiene solución fácil (quizás ni la tiene). Vas a andar bien, pero hagas lo que vayas a hacer, considerará que nuestro trabajo no es cambiar el mundo ni ser lo héroes de nada. Hace poco aprendí que eso también es hegemónico y frustra y arruina a los mejores. Simplemente es acompañar a las personas a que tomen la mejor decisión posible sobre el cuidado de su salud. El resto escapa a tu control, por suerte.

Gracias por el mail, me ayudó a reflexionar sobre mi práctica. Perdón por la extensión. Sobre los errores, los cometí todos, la injusticia hubiera sido no preocuparme por aprender a no repetirlos nunca más.

Marzo de 2013